

22-1-1970 P. 5
Caja de Pensiones para el Aporte

EL TURCO

TARUD

Por
AGAPITO

AMMITO QUE ME gustaba más el "turco Tarud" de la década del 50, cuando la Derecha le gritaba "turco", "todo recién aparecido" y lo lastimaba. El mismo explicaba en el Café Haiti por qué lo odiaban tanto. "Hoy a la Derecha donde más le duele, en su propio bolsillo". Es cierto. No le perdonarían que un Chilo Subercaseaux tuviera que huir del país con un orden

PER? estaba con el "turco Tarud". ¿Por qué lo prefería hace cuatros años y ahora me resulta casi un político más? El cuadro era otro. Así como vimos que los reaccionarios de antes se disfrazaron de revolucionarios en libertad o de sus embajadores, en los grandes trusts empezaron a participar los nuevos ricos. ¿Cuáles? Los Yáñez, los Sumar, los Sall. Se asociaron, se matrimonizaron, y cometieron las mismas picardías que engendraron el poder económico. Ya la fábrica de hilados fue sólo la primera piedra en la gran concentración, que incluyó Bancos, las materias primas y un sinúmero de empresas donde no se escaparon ni las Asociaciones de Ahorros. Es cuestión de examinar los directorios. Y en esta nueva realidad veo al "turco Tarud" demasiado comprometido. No me lo imagino levantando la voz en el Senado cuando Sennet los echaba su Impala encima a los obreros que tenían una olla común frente a su fábrica, en un mes de huelga. Tampoco denunciando a Yáñez. En el gobierno de Alessandri era visitante cordial de La Moneda.

Sin embargo, el "turco Tarud" tiene sus méritos. Hay que reconocerle que en la década del 50, sin ser socialista, tuvo una actitud mucho más avanzada que los militantes socialistas que en esos años tenían responsabilidades en el gobierno. Y aunque ahora tengo simpatías de los que no se opone, mi linea ha sido constante. Recordemos que por el Partido Socialista era Ministro del Presidente Ibáñez el actual presidente del BID Felipe Herrera. ¿La dialéctica marxista?

En estos días me he reconciliado bastante con el "turco Tarud". Antes que él demostrarse con hechos que era cierto cuando decía que jamás sería obstáculo para la Unidad Popular. Edesio Álvarez se dedicó a recordarme lo que significó Tarud en el gobierno del general Ibáñez. ¿Han leído el libro de Edesio? Es ameno y revive una época. Está lleno de anécdotas y revelaciones.

Tarud recorrió Chile en la compañía de Alejandro Flores. Era el galán joven. Otra: estudiantes talquinos llegaron a La Moneda a re-

de detención, y que perjudicase a los especuladores del acero, los antibióticos y la carne. Lo acusaron en la Cámara. ¿Quiénes? Víctor Saénz Cruz y Héctor Correa Letelier. Ambos son ahora embajadores de la Democracia Cristiana. No les extrañe en absoluto. Edmundo Pérez Zujovic tiene sociedad con Pancho Sosa, presidente del Comité de "Independientes" Alessandristas. Los dos trabajan en las EMPART. Y mejor que no sigamos porque el mal olor es fuerte. ¿Quién es el gerente de las EMPART? El diputado de "La Señora" Luis Undurraga. La Constitución establece que existe incompatibilidad entre ser parlamentario y recibir un sueldo que emana de organismo semifiscal, como es la sociedad liquidadora de las EMPART, con 20 mil escudos mensuales. Sin embargo, diputados democristianos volaron en la Cámara diciendo que no había incompatibilidad porque las EMPART se estaban liquidando. Llevan cinco años liquidándose. Y senadores de "La Señora" salvan la Mesa de Pueblo. Con razón le clavan tantos puñales a Randolph Tomic en su propio partido.

dir la sede del bachillerato. Tarud en un descuido del Edesio de Servicio se coló al despacho de Arturo Alessandri. Este se asustó, pensando en un atentado. Corrió al escritorio, sacó un revolver, mientras le preguntaba: "¿Qué quieres, chiquillo de mierda?"

Cuando Tarud le consultó al general Ibáñez el nombramiento de Carlos Altamirano, éste le respondió: "Ese tiene que ser un demócrata; no hay ningún Altamirano ni Orrego que no lo sea".

Arturo Maschke, gerente del Banco Central, le hace otra confidencia a Tarud al comienzo del gobierno de Ibáñez: "Mire, yo dispongo por ahí de unas veinte millones de dólares. Tuve que esconderlos bajo siete llaves y hacerles a González Videla, para que éste no arrastre también con ellos".

En la última página ya de nuevo regala simpático "el turco Tarud". Y Edesio, aunque una vez atravesó de El Bosco y fue a gritar a la primera misa de San Francisco "¡Viva el Diablo!", se comportó tan piadoso, que al comienzo de cada capítulo coloca un salmo. Ná que ver.

El Turco Tarud [artículo] Agapito.

Libros y documentos

AUTORÍA

Agapito

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Turco Tarud [artículo] Agapito.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)